

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Notas de actualidad

El día 7 de Octubre próximo se celebrará en todos los centros de enseñanza la Fiesta del Libro Español; estatuida por el Gobierno que preside el general Primo de Rivera.

Esta Fiesta del Libro que se conmemorará todos los años con sesiones públicas estará consagrada a ensalzar y divulgar las publicaciones nacionales y la cultura patria, explicándose a los alumnos por lo menos durante una hora de esa jornada, la importancia del libro como instrumento de cultura, de civilización y de riqueza.

Por reciente Real Decreto se recuerda a las Universidades y demás centros de enseñanza la obligación de cooperar al mayor esplendor de esa fiesta en beneficio del progreso nacional.

En la sesión que ha celebrado la comisión del Desarme, en la que está Francia representada por Boncour y Jovenel, se ha dejado aprobada la proposición francesa encaminada a que antes de que se reúna la próxima Asamblea, sea convocada la Conferencia del Desarme.

A este acuerdo no se ha llegado ciertamente sin algunas dificultades. Los delegados de Italia y de la Gran Bretaña han combatido con insistencia la petición formulada por el Gobierno francés, y aún parece que secundaban la actitud de dichos delegados el del Japón y el propio Motta, representante de Suiza.

Por el contrario, la delegación francesa ha tenido la satisfacción de ver que se unía a sus esfuerzos un gran número de delegados de las naciones pequeñas, en particular de las escandinavas.

Los argumentos que querían hacer valer los adversarios de la proposición francesa, eran los de que están muy lejos de poderse considerar como terminados los trabajos preparatorios de la Conferencia del Desarme; que un buen número de importantes cuestiones quedan todavía por resolver; y que toda consideración de orden político ha de inspirar una prudente reserva.

A pesar de ello, la proposición francesa fué aprobada; la opinión pública internacional exige una política de realidades, y por tanto, no debe vacilarse en convocar la Conferencia ya bastante sazónada.

## SUSCRIPCIÓN

Para obsequiar al M. Ilte. Dr. don Francisco Caverro con el primer traje coral

Suma anterior ptas. 942

Excmo. señor don Ricardo Guardiola, 25.

D. Celestino Molina Ponce, 10.

José Antonio Tudela Mulero, 10.

D. Andrés Lorente Bueno, 5.  
Total 992

Continuará abierta la suscripción hasta el día 30 del actual en la Parroquia de Sta. María de Gracia.

## DE FUTBOL

El «Cartagena F. C.» ha concertado un partido con el «Aguilas F. C.» que se celebrará el próximo domingo en el Stadium.

El equipo aguilero del que tenemos muy buenas referencias vendrá con sus mejores elementos, muchos de ellos conocidos ya en Cartagena.

## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción al acaudalado propietario de Valencia don Ramón Ortiz Bau, que en viaje de negocios ha pasado el día en ésta, acompañado de su distinguida familia, marchando a Murcia para regresar de allí a la ciudad del Turia.

—De Fortuna ha regresado el Vice-Almirante Excmo. señor don Federico Ibáñez.

—De Madrid, el ilustrado capellán de la Armada Dr. don Vicente Mayor Gimeno.

NOTAS VARIAS

El nuevo Arcipreste de Cartagena don Pedro Gambín Pérez, párroco del Sagrado Corazón de Jesús, nos comunica atentamente haberse posesionado de su cargo.

Agradecemos los ofrecimientos del celoso sacerdote y le reiteramos nuestra felicitación, deseándole los mayores éxitos y una fructífera labor al frente de este Arciprestazgo.

—Con brillantes notas ha terminado el bachillerato el niño Luis Rodríguez y Rodríguez de Torres, hijo del Comandante de Infantería de Marina don José M. Rodríguez Patudo de la Rosa, Ayudante del Contralmirante Jefe de E. M. del Dpptº.

—Con brillantes notas ha terminado el tercer año del Bachillerato el joven Miguel García Sánchez, hijo del comerciante de esta plaza don Andrés. Reciban nuestra enhorabuena que hacemos extensiva al Director de la Academia Blázquez donde ha sido preparado.

—Ha aprobado en este Instituto el ingreso para el bachillerato, el estu- dioso niño Salvador Sánchez, hijo del comerciante don Juan.

ENFERMOS

Está restablecida de su enfermedad la señora doña Caridad Dorda viuda de Lara.

## Teatro Circo

Anoche volvió a abrir sus puertas este teatro con la presentación de la notable artista Carmela Moreno y del imitador de estrellas «Bertini».

Difícilmente podrá llegarse a superar el difícil trabajo de este mimico, que con su arte sobrio y preciso arranca del público ese inevitable prejuicio que estos espectáculos suscitan para convertirse en constantes y justos aplausos.

Imitó, acertadamente, entre otras a Salud Ruiz, Pilar Alonso, Dora la Cordobesita y Raquel Meller, luciendo en todos los números magníficas y elegantes toilletes.

El espectáculo fué presenciado por numeroso público y es de esperar que continúe en días sucesivos.

SIGRIDO

**La corriente de aire**  
es el enemigo del hombre; a menudo produce neuralgia y dolores reumáticos. Las insuperables

**Tabletas «Bayer» de Aspirina**  
hacen desaparecer los dolores en corto tiempo.  
Exija Vd. solamente las legítimas «Bayer» en su empaque original con la feja encarnada y la cruz Bayer.



## Contra el Analfabetismo

DESDE MADRID

Súmese mi enojo y mi indignación a los que demuestran sentir no pocos escritores a la vista el crecimiento, o de la no disminución del analfabetismo, que las cifras oficiales de él son sencillamente vergonzosas y no ya suficientes sino sobradas para fundar la execración del régimen en que tal hecho se produjo, es indiscutible; como lo es, así mismo, que ni las Corporaciones municipales y provinciales en lo que les corresponda, ni el Estado en lo que le incumbe y obliga podrán sentir la satisfacción del cumplimiento del deber, en tanto pueda decirse que en algunas comarcas españolas pasa del sesenta por ciento la población analfabeta. El analfabetismo acusa de negligencia y abandono a los que ejercen funciones tutelares tan enérgicamente, como les acusaría de nada celosos de la salud popular la existencia de focos de viruela.

Más de una vez hemos abordado este tema, e indicado la conveniencia de que se habilitasen personal y edificios que suplieran la falta de maestros y de escuela oficiales. Con contadas excepciones, esto es necesario en todas las provincias, donde la población escolar excede con mucho a la que puede atender el maestro, pero la necesidad es mayor en las comarcas de población disminuida, o en las constituidas por pequeños grupos distantes, a lo cuales solo les podrá llevar el pan de la educación y de la instrucción que tanto ansían un profesor trashumante, llamémoslo así. Es menester lo desempeñan en Galicia, colosamente, los curas párrocos y encargados, y merced a sus esfuerzos ha disminuido notablemente el analfabetismo.

La proporción que algunos tratan de establecer entre éste y la influencia caciquista es completamente arbitraria. En el antiguo régimen podían señalarse provincias entregadas a un cacique político y que ocupaban, sin embargo, puesto honroso en cuanto a los servicios de la enseñanza por el número de maestros y de edificios escolares que con su poder consiguieron para aquellas. También podían señalarse algunas que se hallaban en el caso contrario y no pocas en las que coincide la cifra máxima del analfabetismo con la influencia máxima de liberales y republicanos, desde luego en el cuadro de honor en el que figuraban y continúan figurando los pueblos en que es menor el número de los que no saben leer y escribir han aparecido siempre las provincias tachadas de retrógradas y de obscurantistas.

El Jefe del Gobierno demostrando su preocupación por éste problema atribuyó, como una de sus obligaciones más inexcusables, a la acción ciudadana, el empeño de concluir con la gran vergüenza de que vivimos tratando mas no creemos que por ahí venga el remedio, ni aun la atenuación del mal para la enseñanza se necesita vocación y esta vocación la sienten, además de los maestros, los curas, que por su ministerio tienen que pasarse la vida enseñando. Habilitarles, pues, sin perjuicio de los derechos del magisterio oficial. A para lo enseñanza donde no pueda por el momento acudir el Estado es de una necesidad y conveniencia indiscutibles y

## DR. VADILLO DENTISTA Médico

Ex-ayudante del Dr. D. Florestán Aguilar, de Madrid

Gabinete moderno, instalado con arreglo a los últimos adelantos  
Consultas de 10 a 1 y de 3 a 6. Domingos y festivos: de 10 a 1.

**ECONOMICA: de 6 a 8**  
**CARMEN 51 a 55--Principal**  
**CARTAGENA**

per, supuesto, algo hay que hacer, pues no hemos de limitarnos a que transcurran los meses y los años en medio de lamentaciones jeremiacas pero sin remediar el daño, ni poner término a la vergüenza.

MIGUEL PEÑAFLOR

## Asociación de Cultura Musical

Inauguración de la temporada

El concierto anunciado para el próximo lunes por la noche en el Teatro Circo promete ser un acontecimiento a juzgar por la enorme expectación que ha despertado.

Hora es ya de que, no solamente los buenos aficionados, sino también los que se consideren buenos cartageneros, presten su asistencia a esta verdadera obra de cultura que desde hace cinco años, y con un desinterés digno del mayor elogio, viene realizando esta benemérita Asociación.

Este concierto se celebrará en el Circo por estar en obras el Teatro Principal, constituyendo dicha circunstancia un nuevo atractivo ya que por el calor inmenso que está haciendo, la espaciosa sala del Circo puede ofrecer para esa noche una estancia cómoda y agradable.

El programa que publicaremos mañana es en extremo interesantísimo.

## El III Congreso Eucarístico Nacional

Cunde el entusiasmo en toda España con motivo del próximo Congreso Eucarístico Nacional que se ha de celebrar en la imperial ciudad de Toledo.

Como socios protectores se suscriben muchas entidades y últimamente lo han hecho las Diputaciones de Badajoz y Ciudad Real.

En breve se repartirán los programas correspondientes a los actos de diversos géneros que con tal motivo han de tener lugar.

Por elementos escénicos de primera fila se prepara la representación de un auto sacramental del siglo XVI.

Elógiese el valor artístico de la medalla de congresista. Es de plata de forma romboidal con la custodia de Arle en el anverso y el escudo de Toledo en el reverso, ambas de alto relieve.

Durante los días en que el Congreso se celebre, la Catedral estará espléndidamente iluminada.

Se sabe que el Gobierno asistirá a los actos finales del Congreso Eucarístico especialmente a la procesión a fin de cooperar a su máxima magnificencia. Además el ministro de Instrucción pública presidirá la sesión de apertura e inaugurará el nuevo museo catedralicio.

El Cardenal Reig ha recibido una carta del Consejo de Administración del Banco de España suscribiéndose al Congreso con la cantidad de 5.000 pesetas.

Recordamos que las inscripciones pueden hacerse en Cartagena en la Sacristía de la iglesia castrense de Santo Domingo y en la de la parroquia del Sagrado Corazón, habiéndose prorrogado el plazo para hacerlo hasta el 12 de Octubre próximo.

Los congresistas pueden ser: Titulares, de cuota de 10 pesetas; Protectores, de 100 como mínimo; y Espirituales de 1 pta.

## Información

de Marina

Pasa a la situación de retiro el capitán de navio D. José Ibarra y Méndez de Castro.

—Se nombra comandante del buque escuela «Galatea» al capitán de fragata don Juan González de Rueda.

—Se designa a don José Dueñas Ristori para Interventor de Marina en Alhucemas con el haber anual de 8.000 pesetas y 7.200 de gratificación.

—Se nombra tercer comandante del acorazado «Alfonso XIII» al capitán de corbeta don Alejandro Rodríguez de Maeztu.

—Se aprueban las comisiones desempeñadas por el siguiente personal del Departamento:

Alferez de Navio, don Juan de Bona Orbeta; Idem. don Carlos Soto Romero; Idem. don José María Tomás Parodi; Idem. don Antonio Capilla Revuelta; Teniente Coronel de Ingenieros, don Aureo Fernández Avilas; Teniente de Navio, don Eduardo Merin y Domínguez; Teniente Auditor 3.º, don Fernando de Querol y de Durán; Idem, don Rafael Hernández Ros y Codorniu; Práctico de Gandía, don Juan López Furió; Alferez de Navio, don Carlos Aguilar Tablada y Tejón; Capitán de Corbeta, don Manuel Medina y Morris; Teniente Infantería Marina, don Joaquín Azcoyita Valverde; Alferez Infantería Marina, don Silverio Vallejo Zaragoza; Comandante Infantería Marina, don José Terol Torres; Celador de Puerto, Silverio Granados, Maestro máquinas, don José Zaragoza; Ordenanza Semáforos, don Rafael Gómez González.

## T. S. H.

Radio-Cartagena

E. A. J. 16 - Onda 885 metros - Un kilovatio en generador - Emisiones diarias de 8:30 a 10 de la noche.

Programa para mañana sábado:  
La tempranica, fantasía de Chapí; La Lección del beso, shimmy de Belanzá; Comandante Franco, tango de Canaro; La Alegría del Batallón, fantasía de Serrano; Entre Flores, danza andaluza de Pacheco; Un Rayo de Luna, perleón de Alfoega.